防府市に残された課題とは

ザ<mark>集</mark> 聞く! 聞 語る!

予想もつかなかった規模の被害をもたらした平成21年7月、山口県を襲った未曾有の集中豪雨は

大きな人的被害も

梅雨前線の活発な活動により山 四県で記録的な大雨が観測された のは、平成21年7月21日。梅雨停 滞前線の影響で降り続いていた雨 滞前線の影響で降り続いていた雨 が当日の早朝から激しくなった結 、県内の数カ所で土石流を起こ し、施設や住宅、車と、あらゆる ものが巻き込まれる大惨事となり ました。

壊33棟をふくむ住宅損壊が12棟、 21年7月中国・九州北部豪雨」 成21年7月中国・九州北部豪雨」 成21年7月中国・九州北部豪雨」 成3年7月中国・九州北部豪雨」 が 24日以降の近でのこの豪雨を総称して「平 14年では、7月21日の山口県付 気象庁は、7月21日の山口県付

床上70棟をふくむ住宅浸水が4、 571棟を記録(内閣府発表/平成21年11月19日現在)。防府市真尾(まなお)の特別養護老人ホーム「ライフケア高砂」では、裏山がくずれて一階に流れ込み、入所者45名のうち7名が土砂に巻き込まれて亡くなったほか、同じく下まれて亡くなったほか、同じく下まれて亡くなったほか、同じく下まれで亡くなったほか、同じく下まれで亡くなったほか、同じく下まれて亡くなったほか、同じく下まれて亡くなったほか、同じく下まれて亡くなったほか、同じく下まず、県内の死亡者数は17名にのなど、県内の死亡者数は17名にのなど、県内の死亡者数は17名にのより、人的被害が甚大であったことが目立っています。

所以上で全面通行止めなどの措置も大きく、県内の国道・県道60カ 崖崩れや冠水による道路の被害

今まで体験したことのない豪雨

メダス)を分析したところ、一全国の地域気象観測システム(アの発生回数は近年急増しており、の発生回数は近年急増しており、。そ上の雨を指します(気象庁)。そ上の雨を指します(気象庁)。そ

任になっています。 2007年でほぼ倍増、またりミリ以上の「非常に激しい雨」も、同じく1・5

暖化によって大気中の水蒸その一因として、地球温

可能性は大きいといえます。
ータにない自然災害が発生する
を考えれば、今後も、過去のデ
いますが、刻々と変化する環境

とはない」という言葉でした。 とはない」という言葉でした。 とはない」という言葉でした。 とはないとは初めて」「この地 こんなことは初めて」「この地 こんなことは初めて」「この地 とはない」という言葉でした。







特 見 聞 語る!







災害による経験を

土石流などの直接の被害性によっか。

災害時の避難指示や勧告 るため、情報提供の実際を をため、情報提供の実際を をといる。 が府市によれば、 を を を を と は これまで市地域防 が たものの、具体的には不 で す手順はこれまで市地域防 が たものの、具体的には不 な は による慣習に頼ってき ており、職員が危険箇所を

雨」によって、行政側の災害警戒

「平成21年7月中国・九州北部豪

県内に大きな爪あとを残した

っています。段などを確保してからの発令とな現地で確認して、避難所や搬送手

いっぽう下関市では、気象庁の いっぽう下関市では、気象庁の 土砂災害警戒判定メッシュ情を5キロ四方単位で碁盤目状に区を5キロ四方単位で碁盤目状に区を5キロ四方単位で碁盤目状に区を5キロ四方単位で碁盤目状に区をが予測されると「避難準備情 ことが予測されると「避難準備情 ことが予測されると「避難準備情 ことが予測されると「避難衛告」を出すなど、基準は 日曜です。しかし今回、1万4千人に避難勧告」を出すなど、基準は 日曜です。しかしず実際に避難したのは62人に とどまったといい、今後の課題ととどまったといい、今後の課題ととどまったといい、今後の課題として広報手段の見直しを挙げています。

のそなえが必要となりそうです。ののでなえが必要となりそうです。と、住民側にも、気象情報・危に、住民側にも、気象情報・危いざというときの自主避難の心いざというときの自主避難の心がもり、近隣との互助意識など





そしてその難しさを痛感でいまればある。

あの日、バケツをひっくり返したような雨が降り始めたとき、これまでまったく経験したことのないけん、何か起こる」と思ったんです。本能的に危険を予知したというのでしょうか。

自分のいる場所だけで精一杯といきや河川の氾濫です。今回もあちてにない規模だったから、防府市でにない規模だったから、防府市全体のことや、被害の大きかったの時点ではさっぱり入りません。の時点ではさっぱり入りません。



山口県建設業協会 防府支部長 中村建設株式会社 代表取締役社長 中村 明人さん

います。

県は災害を経験した担当者を各いっぺんにあちこちで被害が出るいっぺんにあちこちで被害が出るいっぺんにあちこちで被害が出るが況だったからかなりの混乱があり、パニックだったといってもいいでしょう。県と市が管轄を分けての作業でうちの支部にも要請がての作業でうちの支部にも要請がたり、私は奈美地区に張りついて、を10時半くらいまでは現場におったと思います。

美川のへりの道路ですから、道路に埋もれとるという状況です。奈が横たわっとる、道路自体も土砂が横たわっとる、道路自体も土砂道には大きな丸太のような木通り道には大きな丸太のような木

とでした。とでした。

翌日からは奈美地区の維持につとめました。家々の畳の上にまでとめました。家々の畳の上にまでら、畳や家具など、使えなくなっら、畳や家具など、使えなくなっち、畳や家具など、使えなくなっちでは市が回収するといった

防府市は、平成3年の台風19号等が出た苦い経験があります。それでも今回は台風災害とは感覚それでも今回は台風災害とは感覚それでも今回は台風災害とは感覚まで何も手がつけられないことがあります。

本り返ってみて、市内の危険箇 が表担握して対策を練っておくの はもちろんですが、避難ルートを とうするかなど、地元の訓練も必 要だと感じております。復旧には ボランティア活動も入りましたが、 神戸の阪神淡路大震災での経験を 神戸の阪神淡路大震災での経験を 神戸の必要性を伝えておったよう です。どちらにしろ、未経験の災 です。どちらにしろ、未経験の災 書にそなえるということは非常に 難しいと実感しました。



